
-Мурад Магомедович, в ноябре ро-
весник Победы Академический
большой концертный оркестр им.

Юрия Силантьева, который раньше назы-
вался Эстрадно-симфоническим оркестром
Гостелерадио, отметил в Концертном зале
Чайковского свой юбилей. Не могу не выра-
зить вам своего восхищения от этого кон-
церта. Коллектив продемонстрировал и мас-
терство, и современность, и удивительную
открытость публике. А главное, по манере
исполнения, звучанию, репертуару он очень
российский. 

- Это те ценности, которым мы следуем
уже 60 лет. Вначале коллектив назывался
Эстрадным оркестром Всесоюзного радио.
Основал его замечательный музыкант Вик-
тор Кнушевицкий. А что значило в те време-
на радио? Это то, что объединяло весь на-
род. Из радиоэфира люди узнавали новости,
под его музыку справляли свадьбы, он нес в
самые дальние уголки песни... Оркестр стал
связующей музыкальной нитью для всей
большой страны, по существу, пришел в ка-
ждый дом. 

Потом появилось телевидение. Коллектив
стал Эстрадно-симфоническим оркестром
Гостелерадио. В 1958 году его возглавил
Юрий Васильевич Силантьев. Оркестр со-
провождал почти все концерты, транслируе-
мые по телевидению, люди узнали его му-
зыкантов в лицо. Другого столь близкого на-
роду оркестра в стране не было. С ним дела-
ли свои записи все лучшие певцы: Бернес,
Шульженко, Кобзон... До сих пор по радио
звучат песни, записанные тогда нашим кол-
лективом. По существу судьба оркестра –
это история советской песни.

- Один из самых волнующих моментов
юбилейного концерта - когда на сцену вы-
шел пожилой музыкант, заслуженный ар-
тист России Товмас Геворкян и  исполнил на
саксофоне пьесу «Воспоминание», посвя-
щенную памяти Силантьева. Музыку к ней
написали вы...

- Это соло сыграл последний из остав-
шихся в живых тех первых тринадцати му-
зыкантов. А посвящение Юрию Васильеви-
чу, конечно, не случайно. Если Кнушевицкий
дал оркестру жизнь, с ним коллектив стал
популярным, то Силантьев сделал его еще и
универсальным. Коллектив взялся испол-
нять и симфоническую музыку, начал экспе-
риментировать  в серьезной джазовой му-
зыке, став первым в СССР оркестром, ее ис-
полняющим. Даже от одного музыканта тру-
дно добиться владения многими жанрами, а
тут - целый оркестр! Кроме того, надо подо-
брать репертуар, который бы заинтересовал
публику. Она ведь тоже делится по жанро-
вым предпочтениям...

В то время повторить новаторство Силан-
тьева удавалось и другим оркестрам. Анало-
ги нашего коллектива возникли во всех со-
циалистических странах, в некоторых горо-
дах нашей страны. Но через какое-то время
они терпели неудачу. Видимо, во главе уни-
версального коллектива должна стоять та-
кая уникальная личность, как Силантьев. Он
жил оркестром. В отличие от большинства
крупных дирижеров он не боялся рисковать
- играть музыку, которая еще нигде не звуча-
ла. И к нему несли свои сочинения самые
разные композиторы: Шостакович, Хачату-
рян, Хренников, Эшпай, Молчанов... А он все
требовал и требовал от композиторов новых
сочинений. Меня заставил даже написать
концерт для джазового оркестра, что сыгра-
ло в моей жизни огромную роль: моя музы-
ка вышла за пределы  страны, а впоследст-
вии ее сыграл сам великий маэстро Дюк Эл-
лингтон. Силантьев был не просто дириже-
ром. Его заслуги перед страной огромны.
Поэтому наш коллектив и добился присвое-
ния оркестру имени Юрия Васильевича Си-
лантьева.

- Вы известный композитор, педагог. Сов-
мещать эти занятия с руководством оркест-
ром очень не просто. Тем не менее вы это
делаете уже 17 лет. Что повлияло на ваше
решение возглавить коллектив? 

- Силантьев был моим большим другом.
Меня единственного он допускал дирижиро-
вать оркестром. Моей дружбе с этим колле-
ктивом уже полвека. Поэтому, когда Юрия
Васильевича не стало, музыканты вскоре
пригласили меня возглавить оркестр.

- Последнее время под Новый год канал
«Культура» показывает рождественские
концерты замечательных западных оркест-
ров, в том числе Венского. Это прекрасный
коллектив. Но я уверена, подавляющее
большинство телезрителей хотели бы ко-
гда-нибудь увидеть и программу с участием
замечательного, родного, близкого по духу
оркестра имени Силантьева.

- И мы бы не отказались сыграть рожде-
ственский вечер... У нас для этого огромный
репертуар. Но знаете, я даже не представ-
ляю, как добиться, чтобы нас когда-то пока-
зало телевидение. Причем государственное
- те же РТР, «Культура». На наш юбилейный
концерт мы пригласили все каналы, но ни
один не пришел. А после позвонили сразу
несколько радиоредакций: говорят, у вас

было ошеломляющее выступление, дайте
запись. Но мы-то записей теперь не делаем,
все это было когда-то... Записи «золотого
фонда» для государства давно отменены из-
за отсутствия средств. Мы просто работаем.
Наш оркестр выступает в дни самых важных
событий в жизни столицы, мы обладатели
самых престижных в мире наград, наш кол-
лектив признан лучшим исполнителем му-
зыки Нино Рота. Мы – есть! Но если судить
по программам телевидения - нас не суще-
ствует.

- Говоря откровенно, увидев, что в вашем
коллективе много молодых музыкантов, я
возрадовалась - значит, у оркестра есть бу-
дущее. 

- К сожалению, до юбилея мы дожили во
многом благодаря нашим корифеям. Они
безропотно ходят на работу, хотя зарплата у
нас (не упадите в обморок) минимальная -
1500 рублей, максимальная - 3600. Иногда
крохотные премиальные. Молодежь это не
устраивает: ее у нас много, но и текучка
большая. Я разрешаю им работать хоть в че-
тырех местах, лишь бы ходили на репетиции
и гарантировали концерт. Но и это под силу
лишь фанатам. Даже наш замечательный
концертмейстер, заслуженный артист Рос-
сии вынужден, извините, подрабатывать в
ресторане!

За последние 17 лет мы были три раза на
грани расформирования, сменили четыре
ведомства. Почти все 60 лет нашим при-
ютом был знаменитый Дом радио и звукоза-
писи на улице Качалова, откуда нас неожи-
данно выгнали. Мы почти год скитались по
разным местам, несколько месяцев жили
даже в подвале на станции Лось. Сейчас нас
приютила средняя школа № 439 - спасибо
ей! Но нам надо репетировать в одно и то же
время с 10 до 14 часов. Приходится подстра-
иваться под школьное расписание. Такой ре-
жим не позволяет работать в полную силу.
Но все-таки у нас есть пристань...

Все эти годы я пишу письма в самые вы-
сокие инстанции: в администрацию прези-
дента, в правительство, парламенту - с
просьбой дать нам самостоятельность в на-
шем же статусе государственного оркестра
и с нашим же бюджетом. Это позволит хотя
бы самим зарабатывать на жизнь, а значит,
сохранить коллектив. Такой статус имеют
ансамбль Моисеева, оркестр Дударовой,
Лундстрема и многие другие коллективы...
Почему мы его не заслужили? Михаил
Швыдкой, руководитель Федерального
агентства по культуре и кинематографии,
объяснил это просто: сейчас не то время,
чтобы выделять коллективы в отдельные.
Наоборот, мол, надо их объединять. А что
это значит? Никто не знает.

- Скажите прямо: кто враг оркестра? 
- У нас не может быть врагов. Наш ор-

кестр верой и правдой служит России. Ник-
то из нашего коллектива не уехал за грани-
цу, хотя многие другие музыканты это дела-

ли, а потом возвращались, и в их честь от-
крывали звезды возле концертного зала
«Россия», они получали самые широкие
возможности для работы... Мы же, влача ни-
щенское существование, продолжаем зани-
маться пропагандой отечественного музы-
кального искусства и делаем это с любовью,
потому что это наше кредо.

У нас много друзей. Провести юбилей нам
помогло московское правительство. Люд-
мила Ивановна Швецова - поклонница на-
шего оркестра. На концерте присутствовало
немало известных людей, министр культуры
А.С. Соколов, депутаты Госдумы. Многие
влиятельные люди пытаются нам помочь.
Но, похоже, тенденция сильнее их.

- Тенденция - понятие абстрактное. На-
верняка есть и конкретные люди, от которых
зависит решение судьбы коллектива.

- К  сожалению, налицо непонимание ро-
ли оркестра у наших ведомств. Если помни-
те, долгие годы оркестр Юрия Силантьева
сопровождал «Песню года». Потом нас пе-
рестали приглашать: зачем, если достаточно
нажать на кнопочку - и заиграет музыка, за-
звучит голос, а артисту останется лишь
строить позы, мотаться по сцене и откры-
вать рот? Мы мечтаем об одном концерте в
месяц, а артисты шоу-бизнеса за вечер успе-
вают выступить на нескольких концертах и
кладут в карман тысячи долларов. Главное -
не забыть взять с собой дискету! На Западе
за использование фонограммы дисквали-
фицируют - у нас все попытки прекратить
это безобразие провалились. Это разруши-
тельно для культуры.

Есть, скажем, прекрасная певица Лариса
Долина. Она сейчас потеряла свой почерк,
потому что пошла на поводу шоу-бизнеса.
Стас Пьеха уже не просто певец - он секс-
символ. Это совсем другой замес. Москва
оклеена афишами: «Дом-2 запел». Что это
за люди? Целыми днями они о чем-то пус-
том говорят по телевидению, курят, ругают-
ся, валяются в постелях... 

- Согласитесь, и раньше каждое новое на-
правление в музыкальной культуре счита-
лось чуть ли не образцом безобразия. Но
проходило время - и оказывалось, что оно
даже эстетично...

- Да меня самого в студенческие годы
чуть не выгнали из Бакинской консервато-
рии за увлечение джазом! Очень в свое вре-
мя ругали диско, рок, хотя эта музыка по-
добна настойчивой, ритмической мысли, ко-
торая движет, атакует, вызывает даже эмо-
циональный подъем. Но поп-музыка, или,
как ее вульгарно называют, попса, содержит
в себе лишь поток музыкальной и странно-
словесной информации. А в основе - жуткий
примитив. Когда ею забиты все радио- и те-
леэфиры с утра до вечера – это уже нацио-
нальная трагедия.

- Почему, на ваш взгляд, шоу-бизнес де-
лает ставку на людей, не обладающих ни во-
кальными данными, ни артистизмом?

- Потому что так ими легко управлять. С
нами работают замечательные солисты,
дивная певица солистка Большого театра
Ирина Бикулова, потрясающие Заур Тутов,
Ренат Ибрагимов, Анна Литвиненко, Евгений
Поликанин, Альфия Коротаева... Но на теле-
видение их не пускают. Понятие «не пуска-
ют» таит нечистые подробности, о которых
даже думать и говорить не хочется.

Наша страна несколько лет назад потеря-
ла великолепный бас - певца Владимира
Владияра. Он 8 лет пробивался на экран. По-
том ему это надоело. Сейчас он один из луч-
ших певцов мира. Поет в Германии и других
странах. Замечательный, талантливый певец
Сергей Пенкин - тоже редкий гость на теле-

видении. Всех этих разных людей объединя-
ет то, что они категорически не хотят петь
под механику.  Посмотрите, что сделал шоу-
бизнес с бедным Басковым... Мы же музы-
канты, слышим его «пение» под фонограм-
му и очень жалеем Николая. Был талантли-
вый мальчик, подающий большие надежды,
а сейчас это мешок для накапливания денег.
Певца больше нет.

- Но публика-то довольна...
- В свое время на встрече со Швыдким я

разгорячился и сказал: «Сколько же можно
смотреть по телевидению Лолиту и то, как
она  держит на руках своего избранника! Да-
вайте посмотрим кого-нибудь, кто хорошо
петь умеет». На что он сказал: «Этот дуэт
требует публика - значит, их надо показы-
вать». А Кара Караев как-то сказал: «Когда
редактор передачи показывает кипы писем с
требованием исполнить плохую песню, то
это обвинительный акт прежде всего редак-
торам, которые до этого ее упорно пропа-
гандировали».

- Многие известные, уважаемые деятели
культуры, как и вы,  возмущаются сложив-
шейся ситуацией. Но все эти голоса звучат
одиноко. Почему людей, отстаивающих веч-
ные ценности, не объединяет даже боль за
судьбу нашей культуры? 

- Мы разрозненны, потому что заняты вы-
живанием. Принц и нищий – вот как соотно-
сятся друг с другом шоу-бизнес и культура.
А много ли может нищий? Я, скажем, меч-
таю выступить с программой Нино Рота в
Доме музыки. Мы уже с огромным успехом
играли ее в Италии, Екатеринбурге, Петроза-
водске и других местах. Почему бы и моск-
вичам не послушать эту прекрасную музы-
ку? Но знаете, сколько в Доме музыки стоит
зал, хотя это государственная организация?
Его не могут окупить билеты. Когда мы игра-
ли Нино Рота в зале консерватории, билеты
спрашивали еще у метро. Но на рекламу
опять же нужны деньги. Мы в капкане. И не
только мы. Недавно Президент России
встречался с руководителями ведущих
средств массовой информации. Говорилось
о необходимости прекратить показ передач,
оскверняющих детский ум. А что измени-
лось? Реклама пива сдвинулась на полчаса

позже, но засилье развлекухи, чернухи так и
осталось...

- Выходит, шоу-бизнес сильнее президен-
та?

- Это же огромная индустрия! Ее щупаль-
цы раскинуты на телевидение, печать, рек-
ламу, на производство разнообразной про-
дукции... Что говорить, если бывший ми-
нистр культуры Швыдкой сам активно участ-
вует в шоу-бизнесе! Все это структурирова-
но, управляемо по очень жестким законам.
Шоу-бизнес – это танк, набитый деньгами.
Он подминает все на своем пути. Я даже ду-
маю, что понятие шоу-бизнеса уже распро-
страняется на всю нашу жизнь.

Знаете, что произошло на нашем юбилей-
ном концерте? Нас поздравляли музыканты
не только со всей страны. Азербайджан при-
слал выступить своего дирижера Ялчина
Адыгезалова, так как Полад Бюль-Бюль Ог-
лы вырос в нашем оркестре. Из Белоруссии
приехал знаменитый дирижер Геннадий
Проваторов. Выступали Иосиф Кобзон, Ва-
лентина Толкунова, Леонид Серебрянников -
путевку в жизнь им дал оркестр. И все они
выступали бесплатно. Но было немало тех,
кто тоже вышел из оркестра, а теперь сказа-
ли: «Пришли другие времена. Вы должны
платить». 

- А вы не думаете, что такие отношения
между людьми - это навсегда? А место под-
линной культуры – на задворках... 

- Мне страшно так думать. Знаете, в 1954
году меня вместе с молодыми дагестански-
ми композиторами Наби Дагировым и Сер-
геем Агабабовым приняли в Союз компози-
торов СССР. Наши произведения тогда ис-
полняли лучшие оркестры и солисты столи-
цы. Тихон Хренников наставлял нас: «Теперь
вы - могучая кучка Дагестана». Когда я при-
ехал в Махачкалу, мне, молодому человеку,
который еще ничего в жизни не доказал, да-
ли трехкомнатную квартиру в самом центре
города. Ее должен был получить генерал, но
председатель Совета министров Дагестана
Шахрудин Магомедович Шамхалов сказал:
«Генералов много, а композиторов у нас ма-
ло. Квартира приличная, ставь, Мурад, свой
рояль и пиши хорошую музыку для Дагеста-
на». Так тогда думали о культуре. Я могу на-
звать десятки певцов, среди них Лемешев,
Штоколов, талант которых заметили, дали
возможность учиться. Сейчас в Дагестане
тоже появился очень талантливый певец
Мухсин Камалов. Он горский парень, много-
го не умеет, ему надо учиться, а для этого
нужны деньги - хотя бы на год стажировки в
Москве. Ну а пока он зарабатывает песнями
на свадьбах...

Нет, к сожалению,  у государства сейчас
такой задачи - развивать культуру. Я чувст-
вую долг перед настоящим и будущим, меч-
таю оставить новому поколению свой музы-
кальный след. Храню дома массу рукописей,
огромный архив, который начал собирать
еще мой отец. Он был крупный врач, у него
лечились знаменитейшие люди – Книппер-
Чехова, Качалов, Вертинский... Я хочу, чтобы
архив стал достоянием многих, а не хранил-
ся в квартире. Но сомневаюсь, что государ-
ству это сейчас нужно. Я же знаю, как разба-
зариваются ценнейшие архивы. До сих пор
со всего света в адрес знаменитой библиоте-
ки Гостелерадио приходят письма с прось-
бой предоставить копии сочинений тех или
иных композиторов. Это было крупнейшее в
мире хранилище уникальных сочинений.
Сейчас они свалены в мешках, а здание, где
размещалась библиотека, продано. К лю-
дям, которые составляли славу нашей стра-
ны, отношение не лучшее. Георгия Свиридо-
ва называли Чайковским наших дней - но ча-
сто ли о нем вспоминали в последние годы?
Когда он попал в больницу, то радовался,
как ребенок: «Хоть не надо думать о хлебе
насущном».

- У вас никогда не было желания поки-
нуть оркестр?

- Мне стыдно сказать, но иногда я прихо-
жу домой в таком удрученном состоянии,
что говорю жене: «Сегодня я работал с орке-
стром последний раз». Потом отогреваюсь,
остываю и на следующий день иду в свой
коллектив. Чтобы опять биться за помеще-
ния для репетиций, за то, чтобы собрать мо-
лодых музыкантов, найти концерт, за кото-
рый люди получили бы хоть какие-то день-
ги.

Но сколько можно бороться? Ведь мне
скоро 75 лет. После юбилейного концерта я
хотел объявить о своем уходе. Однако ор-
кестр сейчас находится в такой эйфории от
приема публики, от того, что нам прислал
такое теплое поздравление Президент Рос-
сии, а министр культуры Александр Соколов
лично пришел нас поздравить на наше вы-
ступление... У всех столько надежд на пере-
мены к лучшему. Если вдруг я заявлю об от-
ставке, это будет не по-товарищески. Уже на
следующий день после концерта мне стали
звонить музыканты и спрашивать: «Когда
следующее выступление?»  Увы, я не знаю
когда и где...

Беседу вела
Наталья КУЗИНА
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ОРКЕСТР – РОВЕСНИК ВЕЛИКОЙ
ПОБЕДЫ – ОТМЕТИЛ СВОЙ ЮБИЛЕЙ.

НО ЕМУ ВПОРУ ГОТОВИТЬСЯ... 
К СОБСТВЕННЫМ ПОХОРОНАМ

Место встречи

ТАНК, НАБИТЫЙ ДЕНЬГАМИ, 
ПОДМИНАЕТ КУЛЬТУРУ

Война только окончилась, еще
гремели салюты, и люди учились
мечтать, какой будет мирная
жизнь... А эти тринадцать музы-
кантов знали, что посвятят ее ор-
кестру. 
Они воевали в составе фрон-
товых концертных бригад и ви-
дели, как песня на войне дава-
ла людям силы выжить. А те-
перь верили: она будет помо-
гать жить. Так в 1945 году поя-
вился Эстрадный оркестр Все-
союзного радио. Ансамбль бы-
стро вырос в большой, мощ-
ный коллектив. По сути его иг-
рой создавалась музыкальная
летопись страны. Сейчас ее
пишут другие... И летопись из-
менилась подчас до неузнава-
емости. Обо всем этом мы го-
ворим с руководителем орке-
стра, композитором, народ-
ным артистом СССР, лауреа-
том Государственных премий
Мурадом КАЖЛАЕВЫМ.

Мурад КАЖЛАЕВ:


